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Стартовал Всероссийский творческий 
конкурс среди школьников, посвященный 
80-летию Победы советского народа в Ве-
ликой Отечественной вой не.

Организаторы — отдел ЦК КПРФ по работе с 
женскими и детскими общественными организа-
циями и Общероссийская общественная молодеж-
ная организация в поддержку молодежных иници-
атив «Ленинский Коммунистический Союз Молоде-
жи Российской Федерации». 

Конкурс проводится с целью патриотического 
воспитания учащихся образовательных организа-
ций и углубления их знаний истории Великой Оте-
чественной войны.

К участию в конкурсе приглашаются учащиеся 
1—11 классов в возрасте от 7 до 18 лет общеобра-
зовательных и средне — специальных учебных уч-
реждений. 

Для участия в конкурсе необходимо в срок 
до 14 апреля 2025 года заполнить электрон-
ную форму по ссылке https://forms.yandex.ru/
u/66febd755d2a0677e4e14104/ с прикреплением не-
обходимых материалов. 

 Вопросы, связанные с проведением и услови-
ями Конкурса, принимаются на e-mail: konkurs_
pobeda_80@mail.ru (с пометкой: «Вопрос»).

Конкурс проводится в четырех номинациях.
I номинация — литературная. Тема: «От Геро-

ев былых времен…» (Индивидуальная форма уча-
стия).

Для участия в данной номинации конкурсант 
проводит исследовательскую работу, в ходе кото-
рой узнает, за какой поступок или подвиг член его 
семьи получил ту или иную награду в годы Великой 
Отечественной вой ны. Далее работа оформляется 
в литературной форме: рассказ, проза, стихотворе-
ние, баллада и т. д. К работе добавляются фотогра-
фии Героя, его награды, документы и т. д.

II номинация — историческая. Темы: «Путь По-
беды», «И помнит мир спасенный» (Коллективная 
форма участия).

В данной номинации участникам предлагается 
показать события Великой Отечественной войны, 
став автором и режиссером собственных видеоро-
ликов. К участию в номинации приглашаются кол-
лективы детских общественных и пионерских орга-
низаций, классы и творческие студии.

III номинация — Творческая. Темы: «Портрет Ге-
роя моей семьи», «Они ковали Победу» (Индивиду-
альная форма участия).

В данной номинации представляются рисунки, 
выполненные в любой художественной технике, а 
также рисунки, выполненные в компьютерной гра-
фике.

IV номинация — проектные работы. Тема: «Ни-
кто не забыт, ничто не забыто». (Индивидуальная и 
коллективная форма участия).

В данной номинации участникам предлагают 
создать свой собственный проект.

Подробно о конкурсе: https://kprf.ru/activity/
children/229276.html

Участвуйте!

4 октября в ДК «Метал-
лург» в Орле прошли об-
щественные слушания, по-
священные установке бюста 
И. В. Сталина в городском 
парке Победы. 

Точнее, слушания были вы-
званы проблемами, сопряженны-
ми с установкой. Проблемы эти 
носят мировоззренческий харак-
тер. Главная из проблем заключа-
ется в том, что люди, от которых 
зависит принятие решения, зача-
стую стараются переложить бре-
мя принятия этого решения на 
других, предпочитая отсидеться, 
условно говоря, в кустах.

В данном случае в кустах ре-
шили отсидеться депутаты Ор-
ловского горсовета, представ-
ленные фракцией «Единая Рос-
сия», составляющей в Совете по-
давляющее большинство. 

Казалось бы — какая пробле-
ма: есть Победа, есть руководи-

тель страны, он же Верховный 
Главнокомандующий, при кото-
ром эта Победа состоялась, поче-
му не поставить бюст победителя 
в парке, посвященном Победе? 

Но проблема есть. Она за-
ключается в том, что при совре-
менной жестко выстроенной 
вертикали власти людям, при-
частным к власти даже на му-
ниципальном уровне и облада-
ющим депутатским статусом, то 
есть избранным народом и толь-
ко ему подотчетным, как-то не-
комфортно иметь собственное 
мнение по вопросам, мнение по 
которым на уровнях повыше не-
достаточно четко определено.

Сталин — тот самый случай. 
Его демонизированный или ис-
каженно-карикатурный образ 
использовали те, кто превращал 
в руины СССР в попытках быстро-
го обогащения или просто из не-
нависти к системе или, мягко го-
воря, по наивности, кото-
рая сродни глупости. 

Советские пятилетки — 
чему не грех поучиться у Сталина
В учебниках и справочниках 

пишут, что в Советском Союзе в 
общей сложности было 13 пяти-
летних планов развития народ-
ного хозяйства (планов социаль-
но-экономического развития). 
Формально все именно так.

Госплан СССР разрабатывал 
проекты пятилетних планов, а 
высший орган законодательной 
власти страны (Съезд народных 
депутатов) их принимал. Боль-
шинство пятилетних планов еще 
до законодательного одобрения 
получали политическое одобре-
ние на съездах партии (ВКП(б), 
КПСС). Три пятилетки были до 
вой ны, а десять остальных — пос-
ле войны.

Больше всего в учебниках и 
книгах по истории и экономи-
ке пишут о первых двух пяти-
летках: 1928—1932 гг. и 1933—
1937 гг. Это были пятилетки соци-
алистической индустриализации. 
В первой пятилетке было введе-
но в строй более 1500 промыш-
ленных предприятий, во второй 

— более 4500. Лозунг первой 
пятилетки — «Техника решает 
все!». Второй — «Кадры решают 
все!». По итогам этих пятилеток 
СССР прочно занял второе место 
в мире (после США) по промыш-
ленному производству.

Третью пятилетку часто назы-
вают военно-мобилизационной, 

она проходила под лозунгом 
«Догнать и перегнать!». Четвер-
тую, первую послевоенную назы-
вают восстановительной. Ее ло-
зунг: «Пятилетку в четыре года!». 
Примечательно, что первые пять 
пятилеток готовились при самом 
активном участии И. В. Ста-
лина. 

О логике 
истории и 
облаке пыли
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Всё для Победы!

Поддержим 
наших защитников! 

Реквизиты для перевода:
Организация: ОРЛОВСКОЕ 
РЕГИОНАЛЬНОЕ ОТДЕЛЕ-
НИЕ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО 
ФОНДА «РОССИЙСКИЙ 
ДЕТСКИЙ ФОНД»
ИНН: 5751022350
КПП: 575301001
ОГРН/ОГРНИП: 
1025700007970
Счёт: 40703810647000000407
БИК: 045402601
Наименование Банка: 
ОРЛОВСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 
№ 8595 ПАО СБЕРБАНК
К/С: 30101810300000000601

Военнослужащим 
нужны тёплые вещи. 
Грядут холода.

Орловский гор-
ком КПРФ проводит 
сбор для бойцов в 
зоне СВО в Луганской 
Народной Республи-
ке. Посылку повезём 
ровно через неделю.

В окопах стано-
вится сыро и грязно. 
Сами понимаете, что 
стираться и сушиться 
негде и некогда, поэ-
тому нужны новые:

комплекты тё-
плых футболок, но-
сков, перчаток, тер-
мобельё и полипро-
пиленовые коври-
ки для зимних усло-
вий, две портативные 
электрические пли-
ты; газовые горелки 
и баллоны; набор ин-
струментов; предметы личной гигиены; продукты длительного хране-
ния (мясные и рыбные консервы, сгущенка и т.д.). 

Все, кто хочет поучаствовать в сборе, могут перевести средства 
либо принести вещи из списка в Орловский горком КПРФ. Посылка 
будет большая, это лишь часть из необходимых потребностей бой-
цов.

Адрес Орловского горкома КПРФ: ул. Ленина, д. 19/2. Телефон для 
связи: 7(953)617-28-49.

ТГ Коммунист ДЫНКОВИЧ

С начала СВО вся страна следит за хо-
дом боевых действий и поддерживает Во-
оруженные силы России. 

Наш народ знает еще со времен Вели-
кой Отечественной, что простые люди, не 
смотря на тяжелую жизнь, отдавали по-
следние деньги для закупки всего необхо-
димого Советской Армии. Не стала исклю-
чением и специальная военная операция. 

Партийная организация Новосильско-
го района также приняла активное уча-
стие в оказании помощи нашим бойцам 
на передовой. В этих мероприятиях при-
няли участие наши коммунисты В. Н. Ша-
ров, Н. В. Герасимова и многие другие. 

А особенно хотелось бы отметить ста-
рейшего коммуниста Татьяну Алексеевну 
Репкину, которая вот уже третий год с по-
мощью таких же неравнодушных людей 
с осени готовит огород для посадки кар-
тофеля, моркови, капусты и всего, что так 
необходимо солдату на фронте. Огром-
ную помощь Татьяне Алексеевне оказыва-
ет Сергей Владимирович Репкин, работа-
ющий водителем в «Орел Нобель-Агро», в 
свободное время он вспахивает поле для 
посадки овощей. 

В посадке и уборке урожая Татьяне 
Алексеевне также помогают дочь Надеж-
да, племянница Наташа и сестра Алек-
сандра Алексеевна. Уже в этом году они 
собрали и отправили в зону боевых действий 80 
мешков картофеля, три тысячи головок чеснока, 
несколько мешков капусты, моркови, свеклы, бо-
лее 90 банок солений! 

В прошлом году труженицы были награжде-
ны грамотами за подписью первого секретаря Ор-

ловского обкома КПРФ, сенатора В. Н. Иконникова. 
Честь и хвала таким неравнодушным людям, кото-
рые от всего сердца помогают нашим ребятам на 
передовой! 

В. Н. АБРАМКИН, 
первый секретарь Новосильского РК КПРФ.

«Патриот-57» в г. Орле — 
пункт приема гуманитарной 
помощи в центре (ул. Привок-
зальная, д. 8.)

Новый график работы: по-
недельник-пятница с 9:00 до 
18:00; суббота, воскресенье — 
выходной.

Центр патриотического вос-
питания «Патриот-57» продол-
жает прием гуманитарной по-
мощи для жителей пригранич-
ных районов Курской области.

Требуются в большом ко-
личестве:

рис, гречка, макароны, чай, 
кофе, сахар, тушенка, детское 
питание, детские смеси, под-
гузники (размер 4—5), сред-
ства детской гигиены (салфет-
ки), мыло (жидкое), мужские и 
женские шампуни, дезодоран-
ты мужские и женские, стан-
ки для бритья, гели для душа, 
средства для мытья посуды, 

стиральный порошок, туалет-
ная бумага, подушки, одеяла, 
постельное бельё, полотенца, 
осенние мужские и женские 
куртки, (новые и б/у в хорошем 
состоянии), закрытая обувь 
всех размеров (осень) (новые и 
б/у в хорошем состоянии).

На основании индивиду-
альных обращений продолжа-
ется сбор кухонной утвари (но-
вая или б/у в хорошем состо-
янии). Нужны: ложки, вилки, 
кухонные ножи, разделочные 
доски, сковородки, кастрюли, 
чайники.

Списки необходимых ве-
щей, которые требуются в 
каждом конкретном ПВР, пу-
бликуются в телеграм-канале 
«Орловский тыл», созданном 
по поручению главы регио-
на Андрея Клычкова. Помощь 
доставляется максимально 
адресно.

Судебные приставы Орловской области совместно с учащимися и 
педагогами средней школы № 51 г. Орла собрали посылку, в которую 
вошли продукты питания, средства личной гигиены, медикаменты, а 
также четыре комплекта резины для автомобиля УАЗ.

Гуманитарный груз был доставлен нашим военнослужащим, на-
ходящимся в зоне боевого соприкосновения в Курской области.

По информации УФССП России по Орловской области.
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О логике истории и облаке пыли
(Окончание. Начало на стр. 1).

Надо было доказать, что 
пусть лучше руины, полное раз-
рушение, чем Сталин и СССР. Ста-
лин — это ведь не просто чело-
век. Это человек такого масшта-
ба, что его личность стала сим-
волом мощи страны и системы. 
Поэтому в этот символ и нужно 
было бить.

Страна, действительно бо-
левшая множеством болезней, 
которые тем не менее, были из-
лечимы, была руинирована. По-
следствия пожинаем по сей день. 
Никому, думаю, не нужно объяс-
нять, в чем они заключаются. 

Достаточно сказать, что мы 
живы благодаря лишь тому, что 
при товарище Сталине ценой 
невероятных напряжений наша 
страна создала ядерное оружие 
— единственное, что удержива-
ет еще вчера «наших западных 
партнеров» от расчленения Рос-
сии на десятки псевдогосудар-
ственных образований, обречен-
ных в этом состоянии влачить су-
ществование вечно враждую-
щих друг с другом колоний или 
протекторатов — доноров на-
ших могущественных господ из 
Европы и Америки. 

Кто-то с чувством националь-
ной неполноценности о такой 
судьбе до сих пор мечтает. Таким 
гражданам Сталин строго указы-
вал на их место. 

Он выстроил великую импе-
рию, в которой между народами 
существовало подлинное равен-
ство, а русскому народу по праву 
отводилась роль старшего бра-
та — сильного, мудрого и любя-
щего. 

Сталин был прагматиком, 
прекратившим леваческие экс-
перименты, грозившие стране 
гибелью и хроническим отстава-
нием от индустриального мира, 
и вернувшим в государственную 
политику все лучшее из истории 
нашей Родины — патриотизм, 
коллективизм, высокую культу-
ру, умение ставить масштабные 
задачи и умение эти задачи во-
площать в реальность. В резуль-
тате за какие-то три десятилетия, 
невзирая на чудовищную войну, 
в которой все теми же западны-
ми «аналитиками» нашей Роди-
не отводилась роль жертвы, на 
карте появилась страна, еще не-
давно по праву называвшаяся су-
пердержавой.

Сталин — один из величай-
ших, а может, и величайший пра-
витель в истории России, если го-
ворить о масштабах им сделан-
ного. Именно этим и определяет-
ся ценность того или иного руко-
водителя страны — его соответ-
ствием сложности стоящих пе-
ред страной задач и способно-
стью эти задачи решать. Россия, 
Советский Союз стали при Стали-
не силой, призрак которой до сих 
пор не дает покоя «белым госпо-
дам», увидевшим в нашей стра-
не угрозу своему господству. 

Любопытно, что именно с ан-
тисталинской политики недале-
кого Хрущева начался закат этой 
великой эпохи. Отказ от соб-
ственного величия закономер-
но привел к самоунижению. А 
затем нас как слабых стали уни-
жать все, кому не лень. 

...Начался «подъем с колен». 
И по сей день натужно, в крови 
продолжается.

В чем неудобство Сталина 
для нынешней власти? В том, 
что он олицетворяет систему, 
из разрушения которой нынеш-
няя власть выросла. Трудно вос-
хищаться тем, что вы уничтожи-
ли. Но масштаб личности Ста-
лина со временем только рас-
тет. Трудно не восхищаться че-
ловеком и временем, сопостав-
ляя достижения прошлого и на-
стоящего. Отсюда — советская 
символика, советский антураж, 
наложенный на современность 
для «создания скреп» и подпит-
ки патриотизма. Отсюда — исто-
рическая реконструкция пара-
да 7 ноября 1941 года без ука-
зания причины — почему имен-
но 7-го и, разумеется, без Стали-
на на Мавзолее.

Словом, великая эпоха требу-
ет внимания к себе во всей своей 
полноте, внимания к своей сути, 
породившей феномен великих 
достижений сталинского пери-
ода истории, а не к декоратив-
ной части, призванной прикрыть 
недостатки настоящего. Но это 
опасная логика с точки зрения 
современных государственных 
пропагандистов, ведь Сталин не 
строил капитализм…

Отсюда — наблюдаемая по-
ловинчатость: великая Победа, 
но без Сталина, победа сама по 
себе; великие достижения без 
него же, достижения сами по 
себе, декларация идеи непре-
рывности истории с исключени-
ем из нее главного действующе-
го лица. 

Словом, полные непонятки 
для тех, кто при должностях и 
должен сам определиться, как к 
Сталину относиться. Совершенно 

непонятно, как — четких-то ука-
заний нет. А в следующем году 
вообще 80-летие Победы! Бог 
знает, какую директиву власть 
выпустит по поводу Сталина. Не 
исключено, что ныне сидящие в 
кустах первые пойдут с его пор-
третами. 

Но пока директивы нет, по-
этому Орловский горсовет, с 
представительностью которого 
в городе не может поспорить ни 
одна структура — депутаты из-
бирались всенародно — в лице 
«Единой России» предпочел пе-
редоверить решения вопроса об 
установке бюста Иосифа Висса-
рионовича Сталина в парке По-
беды г. Орла «широкому обще-
ственному обсуждению» в виде 
общественных слушаний, како-
вые и прошли в ДК «Металлург» 
4 октября, с последующим воз-
вращением к вопросу...

Результат закономерен, хотя 
для многих он оказался неожи-
данным — больше 90 процен-
тов собравшихся на слушания 
— за установку бюста. Я так ска-
жу: отношение общества к Ста-
лину как к исторической фигу-
ре — показатель нравственно-
го здоровья страны и народа. 
Слушания в «Металлурге» пока-
зали, что здоровье идет на по-
правку. Хотя, народ, в отличие 
от власти, как правило, всегда 
бывает более-менее здоров, что 
было ясно еще при давнем рей-
тинговом голосовании на цен-
тральном телевидении, когда 
всей страной голосовали за са-
мых выдающихся деятелей от-
ечественной истории, и един-
ственным способом остановить 
вырвавшегося далеко вперед 

И. В. Сталина оказалась ссылка 
на то, что результат объясняет-
ся сбоем в работе компьютеров. 
Это заявление надолго стало ин-
тернет-мемом и иллюстрацией к 
тому, как власть решает идеоло-
гические проблемы.

В ДК «Металлург» обмен мне-
ниями проходил в формате сво-
бодного микрофона — говорил 
любой желающий одинаковое 
для всех определенное количе-
ство минут.

И вот что я скажу немного-
численным гражданам антиста-
линистам. Вы были на обочине 
истории еще двадцать лет назад, 
а сейчас находитесь так далеко, 
что вас даже по облаку придо-
рожной пыли, подымаемой пре-
жде, не опознать. Всю вашу ар-
гументацию можно прочитать 
в западных методичках, рассчи-
танных, прежде всего, на неосве-
домленного или просто невеже-
ственного обывателя. 

А тем, у кого личное не со-
всем затмевает историческое, 
советую задуматься над тем, по-
чему наши антисталинисты ока-
зываются в одном хоре с совре-
менными врагами России. Нет, 
это не навешивание ярлыков, 
упаси Бог. Это пища для раз-
мышлений.

И отдельно для тех, кто вы-
ступает от имени православных. 
Русская Православная Церковь 
времен Иосифа Виссарионови-
ча со своим отношением к ру-
ководителю государства опре-
делилась, и нынешнее руковод-
ство РПЦ это отношение не де-
завуировало. Так что выступайте 
от себя, а не от имени церкви. Не 
тревожьте память священников 
и их паствы, жертвовавших по-
следнее на постройку танковых 
колонн и молившихся о победе 
Советской армии над супостатом 
и о здоровье Верховного Главно-
командующего тов. Сталина.

Сергей ЗАРУДНЕВ.

Человек 
стальной воли

Стартовал Всероссийский 
конкурс сочинений среди школь-
ников «Человек стальной воли», 
посвященный 120-летию выдаю-
щегося советского писателя Ни-
колая Алексеевича Островского. 
Конкурс проводится по 15 дека-
бря 2024 года.

Основные задачи — привлечь 
внимание молодежи к изучению 
героической истории Отечества; 
сформировать у подрастающе-
го поколения чувства граждан-
ственности и патриотизма, ува-
жения к героическому прошло-
му страны; развить способность 
осмысливать исторические собы-
тия как взаимосвязь прошлого, 
настоящего и будущего.

Организаторами конкурса вы-
ступают Отдел ЦК КПРФ по рабо-
те с детскими и женскими обще-
ственными организациями и Об-
щеполитическая общественная 
молодежная организация в под-
держку молодежных инициатив 
«Ленинский Коммунистический 
Союз Молодежи Российской Фе-
дерации» (ЛКСМ РФ).

К участию в конкурсе пригла-
шаются учащиеся 4—11-х клас-
сов общеобразовательных уч-
реждений. Необходимо в срок 
до 15 декабря 2024 года запол-
нить регистрационную форму и 
направить её совместно с рабо-
той участника на электронную 
почту: press@komsomolrf.ru или 
по адресу: 127051, г. Москва, Ма-
лый Сухаревский переулок, дом 
3, строение 1 с пометкой «Кон-
курс «Человек стальной воли». 

Эл. почта для вопросов: 
press@komsomolrf.ru (с пометкой: 
«Вопрос»).

5 октября состоялось общее собрание коммуни-
стов Сосковского районного отделения КПРФ
На собрании присутствова-

ли более половины членов пар-
тии, секретарь Орловского обко-
ма Евгений Прокопов и заведую-
щая отделом пропаганды и аги-
тации Орловского обкома пар-
тии Татьяна Лавунова. В начале, 
по сложившейся доброй тради-
ции, были награждены грамота-
ми обкома и медалями ЦК КПРФ 
активисты партийного отделе-
ния, а также вручен партийный 
билет вступившему в ряды КПРФ 
строннику партии. 

С отчётом выступила первый 
секретарь Сосковского РК КПРФ 
Т. А. Лисицына, которая подроб-
но рассказала о деятельности 
местного отделения, достижени-
ях и проблемах. Также коммуни-
сты заслушали отчёт КРК. Все вы-
ступающие отмечали положи-
тельные сдвиги в деятельности 

организации, но не забывали и 
о критике. Не удаётся пока уве-
личить сбор партийных взносов, 
количество экземпляров партий-
ной печати. 

Были намечены пути реше-
ния проблемных вопросов. Рабо-
та комитета за отчётный период 
времени была признана удовлет-
ворительной. Состоялось тайное 
голосование за новый состав ко-
митета и КРК районного отделе-
ния, а также делегата на област-
ную партконференцию. 

Единогласно был утвержден 
состав райкома из 9 человек, а 
делегатом стала Т. А. Лисицына  
На первом организационном 
Пленуме она же была избрана 
первым секретарём Сосковско-
го РК КПРФ. Избраны также се-
кретари по направлениям ра-
боты.

Вступил в законную силу приго-
вор суда в отношении гражданина 
Российской Федерации, причастно-
го к государственной измене и ди-
версионной деятельности на терри-
тории региона.

Житель г. Орла 1985 года рождения 
был задержан сотрудниками УФСБ России 
по Орловской области в августе 2023 года 
в ходе совместных с УМВД России по Ор-
ловской области и ЛО МВД России на стан-
ции Орел мероприятий по розыску лиц, осу-
ществивших два диверсионно-террористи-
ческих акта на объектах транспортной ин-
фраструктуры и одного — на объекте отрас-
ли связи. 

Следственным подразделением УФСБ 
России по Орловской области в отношении 

задержанного расследовано уголов-
ное дело по ст. 275 (государственная 
измена) и ч. 1 ст. 281 (диверсия) УК 
России. В ходе следственных и судеб-
ных разбирательств установлено, 
что злоумышленник совершил ука-
занные действия по заданию Служ-
бы безопасности Украины за денеж-
ные вознаграждения. 

Судом фигурант признан вино-
вным в совершении инкриминиро-
ванных деяний. Ему назначено на-
казание в виде лишения свободы 
на срок 17 лет с отбыванием пер-
вых 4 лет в тюрьме, оставшейся ча-
сти срока — в исправительной коло-
нии строгого режима.

По информации пресс-службы 
УФСБ России  по Орловской области

Момент задержания.Момент задержания.
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Такого масштаба дорожных 
работ на улицах частного секто-
ра город не видел давно.

В Орле асфальтируют так на-
зываемые периферийные ули-
цы. Об особенностях этого этапа 
реконструкции городской улич-
но-дорожной сети мы беседуем 
с руководителем фракции КПРФ 
в Орловскому городском Совете 
народных депутатов С. Н. ШВА-
ЛОВЫМ.

— Давайте начнем с того, что 
такое периферийные улицы, как 
понимает это власть?

— Ну, это понятие условное. 
Прежде всего речь идет о част-
ном секторе, где дорожным по-
крытием занимались от случая 
к случаю, отсыпая его щебенкой 
или асфальтогранулятом. В Орле 
несколько сотен улиц частно-
го сектора, где нет и никогда не 
было асфальта.

— Решили комплексно по-
дойти к проблеме?

— Да, принято было реше-
ние — я так понимаю, инициати-
ва здесь принадлежит губерна-
тору — и в 2023 году администра-
ции города Орла было дано по-
ручение: мы вас профинансиру-
ем из дорожного фонда Орлов-
ской области, а вы подготовьте 
программу. И такая программа 
была подготовлена. Она включа-
ет в себя 120 улиц частного секто-
ра, которые нужно заасфальти-
ровать за три года — 2023, 2024 
и 2025. Реализация несколько за-
тянулась. Дело в том, что 2023 
год фактически весь ушел на об-
следование и выбор улиц. Таким 
образом законтрактованы они 
были лишь осенью 2023 года, и 
лишь в конце года подрядчик на-
чал работы.

— Контракт заключили с од-
ним подрядчиком на все улицы?

— Да. Это московская фирма 
— ООО «Монолитстрой». В Орле 
она выполняет значительную 
долю работ по ремонту улично-
дорожной сети. Если говорить о 
состоянии дел на сентябрь 2024 
года, то можно подытожить: вы-
полнены и приняты заказчиком 
6 улиц; из запланированных на 
2024 год 56 улиц заасфальтиро-
ваны, но пока не приняты заказ-
чиком — 10. На стадии выпол-
нения — 22 улицы. И еще 24 — 
на стадии госэкспертизы проек-
тов. На 2025 год запланировано 
асфальтирование оставшихся 58 
улиц.

— Налицо явное отставание 
от графика этого года?

— Как я уже сказал, некото-
рое отставание есть. Но в целом, 
это позитивный процесс. Ведь за 
долгие годы асфальт появится 
на улицах Выгонки, в Лужках, в 
кварталах, примыкающих к ули-

це Городской. Заасфальтированы 
будут такие улицы как Скульптур-
ная, Менделеева, Яблочная, уча-
сток улицы 3-й Курской, что выше 
перекрестка с улицей 5 Августа. 
Асфальт в кои веки появится на 
улице Дружбы, Ковыльной, им. 
Медведева, Новопрядильной, в 
переулках Прядильный, Локомо-
тивный, Торцовый. И еще десятки 
названий, которые редко попада-
ют на страницы печати и которые 
порой известны только местным 
жителям и их близким. Это собы-
тие для нашего города, согласи-
тесь, несмотря на некоторое от-
ставание от плана выполнения 
работ. Главное, что намеченная 
программа будет выполнена.

— А сколько всего в Орле 
улиц без асфальта?

— Точное количество улиц 
частного сектора, не имеющих 
асфальтового покрытия, адми-
нистрация города Орла нам на-
звать не может, так как работа по 
разработке технических паспор-

тов на каждый объект городской 
улично-дорожной сети продол-
жается. Но общий порядок — не-
сколько сотен улиц, улочек, пере-
улков, проездов, тупиков... Вме-
сте с тем, когда я соотнес списки 
законтрактованных улиц с кар-
той улично-дорожной сети горо-
да, то для меня стало очевидно: 
программа формировалась та-
ким образом, чтобы заасфальти-
ровать, в первую очередь, квар-
талообразующие улицы частно-
го сектора, улицы, обеспечиваю-
щие транспортную доступность 
жилых кварталов индивидуаль-
ной жилой застройки, улицы, ве-
дущие от центральных магистра-
лей города к целым кустам уло-
чек, переулков, проездов.

— Но улочки-то останутся не-
асфальтироваными?

— Пока да. Но нельзя объять 
необъятное. Есть финансирова-
ние — порядка 650 миллионов 
рублей. Намечено сделать 120 
улиц. Надо сделать хотя бы то, 

что можно сделать. Такого мас-
штаба дорожных работ именно 
на улицах частного сектора го-
род не видел, как минимум, три 
десятилетия. Конечно, мы пони-
маем, что этих средств не хватит, 
чтобы построить в частном сек-
торе полноценные дороги с осве-
щением, с тротуарами, ливневой 
канализацией. При таком подхо-
де средств хватило бы не на 120 
улиц, а скажем, на 30.

— Лучше меньше, да лучше?
— В том то и дело, что пал-

ка о двух концах. Пойди власть 
другим путем — где-то появи-
лись бы и асфальт, и освещение, 
и тротуары, и водоотведение, а 
где-то по-прежнему, на протя-
жении многих лет люди дожида-
лись бы элементарного асфаль-
та, жаловались бы на то, что так-
си крайне неохотно принимают 
заказы с этих улиц и так далее. 
Поэтому, на мой взгляд, реше-
ние было принято правильное — 

сделать как можно больше улиц 
с твердым асфальтовым покры-
тием. Хотя, конечно, есть вопро-
сы. Скажем, по ширине асфаль-
тового покрытия ряда улиц: две 
легковушки еще разъедутся, а 
вот легковой автомобиль с грузо-
вым порой уже и нет. Но что де-
лать? Как говорится, не до жиру. 
Проблема еще и в том, что пол-
ноценные проекты благоустрой-
ства улиц — это тоже вещь доро-
гостоящая. И если делать такие 
проекты как на новое строитель-
ство по всем 120 улицам, это съе-
ло бы значительную часть выде-
ленных средств. Поэтому работы 
выполняются в рамках муници-
пальной программы комплекс-
ного развития улично-дорожной 

сети как одно из мероприятий 
программы.

— Значит по остаточному 
принципу?

— Нет. Была выделена фикси-
рованная сумма. От суммы и пля-
сали. Посчитали, пришли к выво-
ду, что денег хватит на 120 улиц, 
чтобы только асфальт положить. 
Возможно, когда по итогам 2024 
года будет выполнено более по-
ловины из намеченных улиц — 
будут внесены какие-то измене-
ния. Ведь жизнь вносит свои кор-
рективы. Депутаты-коммунисты 
активно работают на своих окру-
гах, взаимодействуют с жителя-
ми, и в ходе выполнения работ, 
или по их завершении всплыва-
ет еще большое количество не-
учтенных нюансов и проблем. 
Это вопросы водоотведения, ко-
торые на большинстве улиц част-
ного сектора осуществляется по 
существующему рельефу в грун-

товых лотках или канавах вдоль 
дороги, вопросы обеспечения 
безопасности дорожного движе-
ния, так как после укладки ас-
фальта скорости движения сра-
зу значительно возрастают, и ряд 
других вопросов.

— А если улицу отсыпали ас-
фальтогранулятом в прежние 
годы, она может попасть в про-
грамму асфальтирования?

— Может, конечно. Так во 
многих случаях и произошло. От-
сыпка улиц — временная мера. 
Действующая программа, мож-
но сказать — это начало капи-
тального благоустройства пери-
ферийных улиц города Орла.

Беседовал Андрей ГРЯДУНОВ.

Асфальт Асфальт 
пришел пришел 

на окраинына окраины

По решению Президента проект 
продлен до 2030 года. Поставле-
на задача по увеличению доли 
туризма в ВВП до 5 %, по удво-
ению поездок по России, увели-
чению количества рабочих мест 
в туристической отрасли, вклада 
отрасли в валовой националь-
ный продукт. 

Близость Орловщины к Мо-
скве и Московской области — это 
серьезный стратегический плюс 
для того, чтобы развивать сфе-
ру туризма и индустрию госте-
приимства. Московские туристы 
— это, как правило, люди с вы-
соким доходом, готовые вклады-

вать средства, например, в экоот-
дых. Экоотдых — один из лиде-
ров по популярности. Пользуют-
ся высоким спросом туры вход-
ного дня, короткие путешествия

— Туризм — это коммерче-
ский сектор: кто-то денежные 
средства привозит на террито-
рию региона, кто-то их зарабаты-
вает. Если нет механизма финан-
сово-экономического обмена, то, 
соответственно, ни о каком устой-
чивом туризме говорить не при-
ходится. В основе туризма лежит 
туристический продукт и пред-
принимательская инициатива, 
— отметил руководитель депар-

тамента А. Карпов. — Какие же 
у нас есть механизмы и возмож-
ности для продвижения наших 
брендов? Один из инструментов 
— это участие в конкурсах. Растет 
интерес к туристическому бренду 
«Бирюзовое кольцо России». Этот 
маршрут получил призовое ме-
сто на российском конкурсе (на-
ряду с Кавказом, Карелией, Алта-
ем). Сейчас бренд борется за по-
лучение национального туристи-
ческого маршрута. 

Орловская область успеш-
но позиционировала себя на не-
давно прошедшей крупнейшей 
международной выставке, кото-

рая прошла на ВДНХ. Нашему 
региону удалось создать выста-
вочную экспозицию, которая, как 
магнит притягивала посетителей. 
Заметно выросло число интер-
нет-пользователей. Группа в сети 
ВКонтакте «Бирюзового кольца 
России» увеличилась на несколь-
ко тысяч подписчиков. Необхо-
димо постоянно обновлять тури-
стические сайты, такие как «Ту-
ризм.Орел», «Визит.Орел», а для 
этого собрать их воедино.

Правда, есть и проблема — 
нехватка качественного контен-
та. Без этого сложно конкуриро-
вать с другими регионами. Пер-

Все флаги в гости будут к нам!
Задача — привлечь туристов

В Орле, в фундаментальной 
библиотеке ОГУ имени И. С. Тур-
генева состоялся брифинг для 
журналистов орловских СМИ, на 
котором обсуждались вопросы 
развития туризма в регионе. Ме-
роприятие было посвящено Все-
мирному Дню туризма. На вопро-
сы журналистов отвечали руко-
водитель Департамента по про-
ектам развития территорий Ор-
ловской области Андрей Карпов 
и заместитель мэра г. Орла Игорь 
Печерский.

На встрече обсуждали ход ре-
ализации в нашей области наци-
онального проекта «Туризм и ин-
дустрия гостеприимства», говори-
ли о том, как успешнее развивать 
туристическую отрасль, что могут 
предложить предприниматели 
для гостей региона, о новых про-
ектах и региональных брендах. 

А. Г. Карпов, в частности, со-
общил, что проект «Туризм и ин-
дустрия гостеприимства» реали-
зуется в нашей стране с 2021 года. 
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Он же и контролировал вы-
полнение этих планов (за ис-
ключением пятой пятилетки, по-
скольку смерть Сталина наступи-
ла в самый разгар ее выполне-
ния).

Примечательно, что не все из 
13 пятилеток были завершены. 
Речь идет о третьей и тринадца-
той пятилетках. Третья пятилетка 
стартовала в 1938 году, политиче-
ское одобрение получила на XVIII 
съезде ВКП(б) в марте 1939 года.

Целью ее уже была определе-
на не индустриализация, а укре-
пление обороноспособности со-
ветского государства. Реализа-
ция пятилетки продолжалась 
неполные три с половиной года, 
она была прервана вероломной 
агрессией фашистской Германии 
22 июня 1941 года. За это вре-
мя было введено в строй более 
3000 промышленных предприя-
тий. Причем в условиях ожида-
емой войны значительная часть 
их строилась в восточных райо-
нах страны.

Между моментом «обрыва» 
в реализации третьей пятилет-
ки и стартом четвертой (в 1946 
году) прошло четыре с полови-
ной года.

А вот последняя, тринадца-
тая, пятилетка толком и не на-
чалась. Она была рассчитана на 
период 1991—1995 гг. Послед-
ний пятилетний план был при-
нят в 1990 году на I Съезде народ-
ных депутатов СССР. Но в стране 
уже происходил окончательный 
слом «сталинской экономики».

Обозначился переход к ры-
ночной экономике, при которой 
централизованное директивное 
планирование становится невоз-
можным. Впрочем, это уже было 
видно по 12-й пятилетке, которая 
была принята на 27 съезде КПСС 
в марте 1986 года и которая реа-
лизовывалась в 1986—1990 гг. По 
подавляющему числу показате-
лей 12-я пятилетка не была вы-
полнена. Ее назвали самой «про-
вальной» (примечательно, что с 
1987 года началось падение про-
изводства по многим видам про-
дукции).

Еще следует вспомнить ше-
стую и седьмую пятилетки, в 
которые вмешался волюнта-
ризм тогдашнего руководителя 
Н. С. Хрущева. Шестая пятилетка 
была запущена в 1956 году (одо-
брена на ХХ съезде КПСС).

Однако в 1959 году ее реа-
лизация была прервана. В нача-
ле указанного года был созван 
XXI внеочередной съезд партии, 
на котором в спешном порядке 
был осуществлен переход от не 
завершившейся пятилетки к пла-
ну на семилетний период 1959—

1965 гг. Итак, шестая пятилетка 
де-факто была урезана до трех-
летки, а следующая, седьмая пя-
тилетка была увеличена на два 
года и стала семилеткой. Такой 
переход к семилетке объясняет-
ся тем, что Хрущев хотел «уско-
риться», поскорее построить за-
ветный коммунизм. Темпы ше-
стой его не удовлетворяли. Поэ-
тому решили перескочить на се-
милетку с гораздо более амбици-
озными показателями. Лозунгом 
семилетки был: «Догнать и пере-
гнать США к 1970 году!».

Такой переход, конечно, тя-
жело дался Госплану, возникло 
много несостыковок, которые ис-
правляли на марше. План семи-
летки был обоснован значитель-
но хуже, чем планы пятой пяти-
летки (готовилась при И. В. Ста-
лине) и даже шестой пятилетки. 
Ряд заданий семилетки (в первую 
очередь, по сельскому хозяйству, 
также по жилищному строитель-
ству, по повышению жизненного 
уровня населения и др.) не был 
выполнен.

Народ иронично назы-
вал семилетку «хрущев-
ской индустриализаци-
ей». Семилетка стала тем 
фоном, на котором про-
ходил XXII съезд КПСС. 
Тот самый съезд, на кото-
ром была принята третья 
программа партии. А эта 
программа обещала, что 
коммунизм будет постро-
ен в СССР к 1980 году. По-
сле смещения Хрущева с 
его поста в октябре 1964 
года семилетка была ква-
лифицирована как аван-
тюра, и в Советском Со-
юзе вернулись к привыч-
ному пятилетнему пла-
нированию.

Особо хочу остановиться на 
третьей пятилетке, реализация 
которой оборвалась 22 июня 
1941 года. Это не значит, что со-
ветская экономика была полно-
стью парализована фашистской 
агрессией (хотя большое коли-
чество предприятий, действи-

тельно оказалось на оккупиро-
ванной территории). Нет, наобо-
рот, партийно-государственное 
руководство СССР стало прини-
мать решительные меры по до-
полнительной мобилизации и 
без того мобилизованной совет-
ской экономики (той, которая 
находилась на подконтрольной 
нам территории).

30 июня 1941 года был обра-
зован Государственный Комитет 
Обороны (ГКО) — чрезвычайный 
высший государственный орган 
Советского Союза в годы Вели-
кой Отечественной войны 1941—
1945 годов. 

Буквально в тот же день Го-
сплан СССР, возглавляемый Ни-
колаем Вознесенским, предста-
вил всем членам ГКО план мо-
билизации экономики на третий 
квартал 1941 года, который заме-
нил собой ранее принятый мир-
ный план развития экономики 
страны.

Предусматривалось за тре-
тий квартал увеличить выпуск 
вооружений и военной техники 
на 26%, что намного превыша-
ло цифры довоенного плана. В 
пользу военного производства 
перераспределялось все: ме-
талл, уголь, электроэнергия, обо-
рудование. . 

7 августа 1941 г. было приня-
то постановление ГКО № 421 «О 
порядке размещения эвакуируе-
мых предприятий», согласно ко-
торому на Госплан СССР возлага-
лась задача обеспечения эвакуа-
ции и мобилизации промышлен-
ности СССР в восточные районы 
страны. 

Уже спустя девять дней, 16 
августа 1941 года был принят 
разработанный Госпланом «Во-
енно-хозяйственный план» на 
IV квартал 1941 года и на 1942 
год по районам Поволжья, Ура-
ла, Западной Сибири, Казахстана 
и Средней Азии. Этот план был 
рассчитан на перемещение про-
мышленности в восточные райо-
ны СССР и форсирование в этих 
районах военного производства, 
необходимого для нужд Отече-
ственной войны.

Уже к концу ноября 1941 года 
на восток страны было перебази-
ровано более 1500 крупных про-
мышленных предприятий (всего 
— почти 2600) и 7,5 миллионов 
человек — рабочих, инженеров, 

техников и других специалистов. 
Второй этап эвакуации был уже в 
1942 году, когда было перемеще-
но еще 150 предприятий.

А общая численность пере-
мещенных вместе с предприяти-
ями работников достиг 10 мил-
лионов. В целом план освоения и 
выпуска военной техники в 1942 
году в восточных районах СССР 
был не только выполнен, но в 
ряде случаев и перевыполнен.

До сих пор многие удивляют-
ся: как нам удалось за несколь-
ко месяцев переместить на боль-
шие расстояния (от тысячи кило-
метров и более) примерно треть 
всей промышленности (если 
оценивать по объемам произ-
водства)?

Оказывается, согласно тре-
тьему пятилетнему плану, пред-
усматривалось не только строи-
тельство новых предприятий и 
наращивание производства на 
уже действующих, но также под-
готовка площадок для размеще-
ния заводов, которые, возмож-
но, придется перемещать из за-
падных районов.

А ведь это не только фун-
даменты, также предусматри-
вались выстраивание подъезд-
ных путей, подведение элек-
тричества, организация водо-
снабжения и проч. Правитель-
ство в условиях мирного време-
ни выделяло средства на то, что-
бы заранее «подстелить солом-
ку» на случай войны. Это яркий 
пример того, как советское ру-
ководство умело действовать с 
упреждением.

Война заставила на время за-
быть о пятилетнем планирова-
нии народного хозяйства. С уче-
том быстро меняющейся обста-
новки на фронте Госплан пере-
шел на разработку квартальных 
и месячных планов.

И если в первый год вой-
ны планы предусматривали пе-

редислокацию предприятий на 
восток, то уже начиная с 1943 
года квартальные и месячные 
планы намечали восстановле-
ние и запуска предприятий, на-
ходившихся на освобождаемых 
Советской армией территориях, 
а также восстановление инфра-
структуры.

Напомню, что на оккупиро-
ванных территориях оказались 
около 32 тыс. промышленных 
предприятий (захватчики унич-
тожили производственные мощ-
ности по выплавке 60% довоен-
ного объема стали, 70% добычи 
угля, 40% добычи нефти и газа и 
т. д.), 65 тыс. километров желез-
ных дорог и т. д.

Режим чрезвычайного (квар-
тального и месячного) планиро-
вания действовал до конца вой-
ны. Уже в 1945 году Госплан при-
ступил к разработке очередного 
(четвертого) пятилетнего плана 
на период 1946—1950 гг.

Основная задача пятилет-
ки была сформулирована И. В. 
Сталиным 9 февраля 1946 года: 
«восстановить пострадавшие 
районы страны, восстановить 
довоенный уровень промыш-
ленности и сельского хозяйства 
и затем превзойти этот уровень 
в более или менее значительных 
размерах».

18 марта 1946 года Верховный 
Совет СССР принял Закон о чет-
вёртом пятилетнем плане вос-
становления и развития народ-
ного хозяйства страны. Основная 
задача пятилетки была решена: 
в 1948 году был достигнут дово-
енный (1940 г.) уровень промыш-
ленного производства. А в 1950 
году СССР вышел на довоенный 
уровень по величине националь-
ного дохода.

Валентин КАТАСОНОВ
«Свободная пресса»

(Публикуется в сокращении).
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Советские пятилетки — 
чему не грех поучиться у Сталиначему не грех поучиться у Сталина

спективное направление — это 
размещение рекламных щитов.

— У нашего региона с бога-
той историей, культурными тра-
дициями, яркими достопримеча-
тельностями, уникальной и раз-
нообразной природой, есть все 
шансы войти в перечень нацио-
нально-туристических маршру-
тов. Сейчас таких маршрутов 52, 
— продолжил А. Г. Карпов. — 
Орловская область включилась 
в федеральный пилотный про-
ект «Земля для туризма». Поряд-
ка 185 участков уже есть. Ряд биз-
несменов Адыгеи, Самарской, 
Белгородской, Липецкой, Кали-
нинградской областей проявили 
интерес к нашей области и зая-
вили о готовности к сотрудниче-
ству. Область становится все бо-
лее привлекательной для инве-
сторов: создаются новые кемпин-
ги, базы отдыха, парки. К приме-
ру, в Новодеревеньковском рай-
оне появился новый загородный 
комплекс и база для семейного 

отдыха «ЗаГрад» с лавандовыми 
полями. Что интересно, предпри-
ниматель, какое-то время труди-
лась в сфере сельского хозяйства 
на этой же территории, но спу-
стя время обратила внимание 
на сферу гостеприимства. Обра-
тила — и не прогадала. Вложи-
ла средства в новый проект, соз-
дала интересный формат. В ком-
плексе проходят фестивали (бук-
вально в первых числах октября 
здесь прошел осенний гастро-
номический фестиваль), инте-
ресные мероприятия, рыбалка, 
спортивные игры, организуются 
экскурсии на фермерское хозяй-
ство, сюда с удовольствием едут 
туристы. Едут, чтобы полюбо-
ваться бескрайними полями, по-
быть наедине с природой. Уни-
кальное место — где проходи-
ла Судбищенская битва, где лю-
бил отдыхать известный поэт се-
ребряного века Андрей Белый — 
сказал глава департамента. 

Еще одно важное направле-

ние, о котором пошла речь на 
брифинге, это сотрудничество с 
Республикой Беларусь и други-
ми регионами. На это направле-
ние обратил внимание губерна-
тор области Андрей Евгеньевич 
Клычков. 

— Это второй по значимости 
рынок, который хотелось бы ос-
воить, рассчитываем, что бизнес 
подхватит эту инициативу, проя-
вит активность, — заключил Ан-
дрей Карпов.

Сегодня у муниципалитетов 
есть шанс заявить о себе, пре-
жде всего у тех, кто стал победи-
телем на Всероссийском конкур-
се малых городов и исторических 
поселений. Активно включился в 
развитие туристического центра 
Мценск. Здесь уже реализуют-
ся проекты «Фетовский сквер», 
«Мценская верста» и «Набереж-
ная Лескова». 

Сегодня в нашем регионе 
есть мощные туристические точ-
ки притяжения. Огромная работа 

была проделана по восстановле-
нию тургеневской усадьбы «Спас-
ское-Лутовиново». Это знаковое 
место для истории русского сло-
ва, для мировой литературы.

Визитная карточка нашего 
региона и национальный парк 
«Орловское Полесье» — уни-
кальная природа, экологические 
тропы, источники, озера, родни-
ки, крупнейшее в России, да, на-
верное, и в мире, поголовье зу-
бров. Эти величественные жи-
вотные стали символом выстав-
ки Орловской области на ВДНХ. 
Многофункциональный ком-
плекс «ГРИНН» стал центром де-
лового, спортивного и событий-
ного туризма.

Не так давно, весной, в Орле, 
у слияния рек Оки и Орлика, по-
явилось еще одно место притя-
жения — это свето-видео-музы-
кальный фонтан на воде «Кры-
лья Орла» — самый крупный в 
Европейской части России.

В области ищут новые алго-

ритмы для привлечения инве-
сторов, разрабатывают амбици-
озные проекты. Так, планируют 
создать загородный парк для се-
мейного и активного отдыха — 
ЗуброПарк. Есть идея открыть 
музейный комплекс в Орле — 
Музей ратной славы Орловско-
го края. Именно эти проекты гу-
бернатор области недавно об-
суждал на встрече с министром 
культуры РФ.

Реализации планов будет 
способствовать и нововведение 
в сфере туризма: по инициати-
ве министерства экономическо-
го развития с 1 января 2025 бу-
дет введен туристический налог. 
Средства будут поступать в му-
ниципалитеты и направляться 
на благоустройство территорий, 
развитие туристической сферы, 
гостевой инфраструктуры. 

Игорь Печерский представил 
концепцию обновленного пози-
ционирования г. Орла как 
города туристического. 
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Народ за все заплатит...
Телеканал «Красная линия», программа «Точка зрения»

Ведущий Дмитрий АГРАНОВ-
СКИЙ: 

— Общая задача экономи-
ки России — стать экономикой 
квалифицированных кадров и 
высоких зарплат. Такое заявле-
ние сделал президент Путин на 
встрече с недавно избранными 
главами российских регионов. 

Нечто похожее мы уже слы-
шали ранее, примерно 10 лет на-
зад и 15 лет назад, а может быть 
и 20 лет назад. Тогда не получи-
лось. Получится ли сейчас? 

Об этом мы поговорим в се-
годняшней программе. Гости 
студии: Арефьев Николай Ва-
сильевич, секретарь ЦК КПРФ, 
первый заместитель председате-
ля комитета Госдумы по эконо-
мической политике; Кравченко 
Людмила Игоревна, эксперт Цен-
тра научной политической мыс-
ли и идеологии; Родионов Иван 
Иванович, профессор Высшей 
школы экономики; Бунич Ан-
дрей Павлович, президент Сою-
за предпринимателей и аренда-
торов России. 

Итак, общая задача экономи-
ки России — стать экономикой 
квалифицированных кадров и 
высоких зарплат. Это заявление 
Путина. Замечательно. Мы, ко-
нечно, с этим все согласны. Но 
сразу вспоминаем про 25 милли-
онов высокотехнологичных ра-
бочих мест и среднюю зарплату 
в 2700 долларов, вообще Про-
грамму 2020. Все это было, много 
раз говорилось и, к сожалению, 
не было выполнено. Какие у нас 
основания полагать, что сейчас 
будет по-другому? Хотя, ситуа-
ция, конечно, объективно изме-
нилась. 

Николай АРЕФЬЕВ:

— Оснований, в общем-то, 
никаких нет. Строить большую 
политику государства на отдель-
ных высказываниях президента 
— это, я считаю, нонсенс. Дол-
жен быть общегосударственный 
план, который утверждается пар-
ламентом. 

План должен содержать пол-
ное развитие всех отраслей на-
родного хозяйства. Должна быть 
поставлена задача и перед ми-
нистерством, и перед вице-пре-
мьерами, и перед губернатора-
ми. Тогда народно-хозяйствен-
ный план будет осуществляться. 
А просто так на публику сказать 
— давайте сделаем высокотехно-
логичную экономику, высококва-
лифицированные кадры и повы-
сим зарплату... 

Говорить можно сколько 
угодно, за этим ничего не сто-
ит, кроме слов. Поэтому никогда 
и не сбывается, потому что для 
кого эта задача ставилась, никто 
не знает. Ведь у губернаторов, из-
вините меня, денег нет ни копей-
ки. Они живут на минимальном 
бюджете. Денег хватает только 
на социально-культурные меро-
приятия. 

А строить завод — это десятки 
миллиардов рублей. Где они их 
возьмут? Начинается торговля: 
давайте — половину будет фе-
деральное правительство пла-
тить, а половину — региональ-
ное. А где эту региональную по-
ловину взять? В бюджете ее нет 
и взять неоткуда. Значит, ничего 
и не будет. И отчитываться никто 
не будет. 

Скажите на милость, 
какого губернатора у нас 
сняли с работы за то, что 
он не выполнил какой-то 
план? А не снимают, по-
тому что этих планов нет. 
Выполнять нечего и отве-
чать не за что. Так и жи-
вем. 

Поэтому все эти высказыва-
ния канут в лету, потому что они 
не конкретны. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Владимир Владимиро-

вич призвал создавать возмож-
ности для открытия новых и мо-
дернизации действующих произ-
водств. Какие у нас к этому есть 
возможности? Даже финансовые 
спекулянты — и то говорят, что 
при нынешней ключевой ставке 
в 19 % никакое производство не-
возможно. 

Андрей БУНИЧ:
— Теоретически возможности 

у нас огромные, в связи со специ-
альной военной операцией от-
крылись целые сектора и отрас-
ли. Нормальные предпринима-
тели давно бы все это освоили, 
и наступило бы процветание. Но 
ничего подобного мы не наблю-
даем. 

Ставка в 19 % демотивиру-
ет инвестиции, потому что и фи-
зическим, и юридическим ли-
цам выгоднее хранить деньги в 
банке. Банки высасывают все из 
экономики, и, соответственно, 
она обескровливается. При этом 
сами банки не заинтересованы 
инвестировать куда-то, они этого 
и не делают, а занимаются толь-
ко краткосрочными спекуляция-
ми. Поэтому, да, проблема. 

Я бы даже сказал, что высо-
кая ставка — это не главное, это 
симптом. У нас по-прежнему пе-
риферийная колониальная си-
стема, она такой была, такой и 
остается. Финансовая система 
не преобразована. Без измене-
ния структуры финансового сек-
тора не изменится ставка, кото-
рая будет и дальше душить эко-
номику. 

Это типичная ситуация по 
Марксу — противоречие между 
производительными силами и 
производственными отношения-
ми: производительные силы по-
зволяют развиваться, но произ-
водственные отношения в виде 
финансовой системы, фактиче-
ски прозападной, навязанной 
нам еще в 1991 году, не дают это-
го делать. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Справедливости ради за-

метим, что в некоторых секто-
рах экономики зарплата растет: 
в ВПК, там, где дефицит кадров. 
Но за счет чего это достигается? И 
что в итоге мы имеем в масшта-
бах всей страны? 

Людмила КРАВЧЕНКО:

— Когда смотришь статисти-
ку, то да, видишь, что есть опре-
деленные сектора с существен-
ным ростом, если говорить о 
зарплатах. К примеру, лидирую-
щей в данный момент является 
нефтегазовая отрасль, где сред-
няя зарплата достигла 180 ты-
сяч, и финансовый сектор с 170 
тысячами. Если же мы говорим о 
всех остальных отраслях эконо-
мики, где занята большая часть 
населения — сельское хозяйство 
и обрабатывающая промышлен-
ность; не связанные с нуждами 
импортозамещения пищевая и 
текстильная промышленности и 
проч., то здесь средняя зарплата 
не достигает 50 тысяч. 

Это официально по Росста-
ту. А когда читаешь статьи по по-
воду роста зарплат, то самые ча-
стые комментарии звучат так: 
«Где такие зарплаты? Мы их не 
видим». И это правда. Зарплаты 
выросли лишь в определенных 
секторах. Самый главный фактор 
роста — кадровый дефицит. Это 
результат демографической си-
туации, плюс последствие поли-
тики, когда 30 лет людям говори-
ли, что престижно быть юриста-
ми и экономистами, а все рабо-
чие профессии не престижны. 

И когда стране потре-
бовались именно рабо-
чие профессии, потребо-
валась загрузка оборон-
но-промышленного ком-
плекса, страна столкну-
лась с тем, что кадровый 
состав нашего рынка тру-
да не соответствует ре-
альным потребностям 
экономики. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Оборотной стороной ро-

ста денежных вливаний являет-
ся инфляция и рост цен. ЦБ гово-
рит, что в июне инфляция в стра-
не превысила восемь с полови-
ной процента. Не знаю, по моим 
ощущениям она гораздо выше. 
А если взять продукты питания, 
то тут рост цен — на десятки про-
центов. Что страна получает от 
роста зарплат, а что теряет от ро-
ста цен? 

Иван РОДИОНОВ:
— Инфляций всегда две: ин-

фляция потребительских това-
ров, о которой вы говорите, и 
инфляция промышленных то-
варов. С учетом того, что про-
мышленность, кроме оборон-
ной, сильно схлопнулась — про-
сто перестала производить, соот-
ветственно не наблюдается рост 
цен на продукцию, которой по-
просту нет. 

Усредненные цифры и позво-
ляют говорить об инфляции в 
8—9 % и ставить задачу на сле-
дующий год снизить инфляцию 
до 4 %, что ни в какие ворота не 
лезет. 

Кроме того, у существенной 
части населения (во-первых, у 
пенсионеров, а это 40 с лишним 
миллионов человек, во-вторых, 
у работников бюджетной сферы) 
доходы с началом СВО были за-
морожены. За счет чего удалось 
повысить выплаты ушедшим на 
фронт и работникам ВПК. Индек-
сация пенсий в этом году соста-
вила 4,5 %, это смешная цифра. 

Пенсионеры, бюджетники и 
так были бедной категорией, а 
стали еще беднее. Их потребле-
ние затруднилось. В результате 
недостаток спроса значительной 
части населения делает внутрен-
нее производство товаров невы-
годным. Образуется замкнутый 
круг, из которого не удается вы-
рваться. Раньше это компенси-
ровалось ростом импорта, а сей-
час импорт, с одной стороны — 
затруднен, а с другой — подоро-
жал из-за тех же затруднений. В 
таких условиях не очень понят-
но, как государство будет решать 
проблему. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:

— Создается впечатление, что 
когда власть говорит о развитии 
регионов, у нее нет единого пла-
на развития страны, каждый ре-
гион — сам по себе, кто в лес, кто 
по дрова, кто смел, тот и съел. 
Комплексного развития на об-
щефедеральном уровне не вид-
но. Или какой-то план есть? 

Николай АРЕФЬЕВ:
— Такого плана нет, к сожа-

лению. После развала Советско-
го Союза планирование было 
прекращено, и народно-хозяй-
ственный государственный план 
сейчас отсутствует. Сегодня глав-
ным документом страны являет-
ся бюджет. 

Но сам по себе бюджет ни о 
чем не говорит, бюджет распре-
деляет деньги по отраслям, по 
статьям бюджетной классифи-
кации, только и всего. За самими 
деньгами мы ничего не видим. 
Например, что на них будет по-
строено? 

В советское время планиро-
вание начиналось с села. Соби-
рался сельский Совет и говорил: 
«Нам надо построить тротуар, 
один детский сад, школу и водо-
провод». Все это отдавали в рай-
он, там обобщали заявки и пере-
давали в область. Область обоб-
щала на своем уровне и переда-
вала в Госплан. 

В Госплане сверстывали об-
щегосударственный план, рас-
считывали, сколько нужно на 
все заявки денег, и всё строи-
лось. Что-то вычеркивали, что-то 

оставляли, но самое главное — 
не было такого, чтобы заплани-
рованный детский сад не был по-
строен. Тогда за подобное голову 
отрывали. 

Сегодня этого нет. Все идет 
как-то хаотично. Вот президент 
сказал, что надо построить 300 
ФАПов. Строят. Где строят, за-
чем, нужны они, не нужны? По-
строили ФАП, а для него нет ни 
денег на содержание, ни на спе-
циалистов. Надо планировать 
— на уровне регионов, на уров-
не муниципальных образований, 
тогда и будет ясная картина, как 
развивать страну.

Или так называемые префе-
ренциальные зоны. Счетная па-
лата проверила регионы с эти-
ми зонами — развития никакого 
нет. Преференции есть, а разви-
тие отсутствует. То есть, каждая 
преференциальная зона созда-
ется для какого-то олигарха. Он 
там царствует, получает непло-
хие доходы, а развития региона 
как не было, так и нет. 

Я много раз говорил в коми-
тете Госдумы: давайте проана-
лизируем развитие преферен-
циальных зон, выберем наибо-
лее удачный вариант и распро-
страним его опыт на всю терри-
торию России. Если в одном ре-
гионе стало хорошо, то значит и 
в других регионах можно сделать 
так же. Но такую задачу прави-
тельство перед собой не ставит. 
Для отдельных регионов, для от-
дельных олигархов — пожалуй-
ста, а для всей страны почему-
то не надо. И получается, что в 
одной преференциальной зоне 
олигарх работает без налогов, 
без социальных отчислений, ве-
ликолепно себя чувствуя и наби-
вая карман деньгами. А в другом 
регионе при сегодняшней клю-
чевой ставке предприятия за-
крываются, потому что выжить в 
ситуации, когда недоступен кре-
дит, попросту невозможно. 

Мы сейчас говорили о вели-
чине инфляции — в 8 %. А я вот 
что скажу: если ключевая ставка 
— 19 %, то инфляция будет 17—
18 %, не меньше. Так во всем 
мире. Ключевая ставка тоже 
вносит свою лепту в увеличение 
цен, потому что кредиты, кото-
рыми пользуется экономика, за-
биваются в себестоимость про-
дукции. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Что вы думаете о нерав-

номерном развитии регионов? 
У меня такое впечатление, что 
между регионами сейчас разли-
чий гораздо больше, чем в со-
ветское время между республи-
ками, когда границы были чисто 
умозрительными. 

Людмила КРАВЧЕНКО:
— Проблема дифференциа-

ции регионов стоит давно. С на-
чалом санкций и СВО ряд терри-
торий столкнулся с острыми про-
блемами, но появились регионы, 
где обрабатывающая промыш-
ленность, работающая на нужды 
ВПК и импортозамещение, нао-
борот, «выстрелила» — туда по-
шел государственный заказ, эти 
регионы стали хоть как-то разви-
ваться. 

В то же время есть регионы 
сельскохозяйственные, или, к 
примеру, связанные с текстиль-
ной промышленностью, куда го-
сударственные заказы не приш-
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ли. В условиях высокой ключе-
вой ставки эта экономика оказа-
лась обескровленной. Регионы, в 
которых нет предприятий ВПК, в 
тяжелом положении. Там люди 
живут на зарплату, которая ниже 
среднего. При этом цены растут 
значительно сильнее, чем офи-
циально об этом говорят. 

А пенсионеры, чьи доходы во-
обще не сравнимы со средними 
зарплатами, ощущают экономи-
ческое неравенство в еще боль-
шей степени, потому что потре-
бляют только товары первой не-
обходимости, цены на которые 
выросли существеннее всего. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Владимир Владимирович 

Путин сказал не только об эко-
номике высоких зарплат, но и об 
экономике квалифицированных 
кадров. Где эти кадры брать? 

Иван РОДИОНОВ:

— В этом и есть как раз ос-
новное противоречие, сегодня 
наблюдается дефицит кадров в 
профессиях, которые не явля-
ются высокооплачиваемыми. И 
это противоречие никто и не пы-
тается решать. Как с точки зре-
ния рынка: если есть дефицит 
кадров, значит, надо поднимать 
зарплаты. Возьмем строитель-
ство: не поднимаются там зар-
платы пропорционально росту 
потребности в кадрах. Для высо-
коквалифицированных и высо-
кооплачиваемых кадров долж-
ны быть те самые 25 миллионов 
высокотехнологичных рабочих 
мест, о которых уже лет 15 как 
ничего не слышно. 

Пять выпусков университе-
тов уже дали кадры для реше-
ния этой проблемы. И куда им 
идти работать? Рабочими на 
производство? Или в строитель-
ство? Или в сферу услуг? Получа-
ется, что сегодняшние универси-
тетские программы настроены в 

духе рыночных 90-х и 2000-х го-
дов. Но использовать много вы-
сококвалифицированных юри-
стов или экономистов тоже не 
удастся, их просто некуда девать. 
Или придется готовить их опять 
для экспорта в другие страны. 

Мы слышали такого рода по-
становки уже на протяжении 20 
лет, и результата никакого не ви-
дим, и отчета по предыдущим 
решениям тоже. Где, например, 
моя обещанная зарплату в 2700 
долларов в месяц?

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Цены растут не только в 

магазинах. Например, госпошли-
ны были повышены в разы, суще-
ственно повышены госпошлины 
на подачу заявлений в суд. На-
пример, за подачу имуществен-
ного иска до 20 тысяч рублей те-
перь надо заплатить 4 тысячи ру-
блей. Если сумма иска более пол-
миллиона, то 15 тысяч. За оспа-
риванию договора купли-про-
дажи квартиры стоимостью до 
5 миллионов рублей вместо 300 
рублей надо заплатить 59 тысяч 
рублей. 

То же с исками по оспарива-
ния решений госвласти. С моей 
точки зрения это просто наруше-
ние равенства прав граждан на 
доступ к правосудию. 

Андрей БУНИЧ:
— Безусловно. Правосудие и 

так сейчас вещь не дешевая. По-
лучается, что если у тебя нет де-
нег, то правосудия вообще не бу-
дет. Это собезьянничали с Запа-
да: с Англии, с США, где очень 
дорого судиться. Там, действи-
тельно, если нет денег, то нет и 
правосудия. 

У них такая система сложи-
лась исторически. Но у нас так 
не было никогда, мы по-другому 
всегда жили. Почему мы долж-
ны внедрять у себя их коммер-
циализацию? Это никак не со-
ответствует духу нашего обще-
ства, тем более сейчас. Наобо-
рот, государство должно созда-
вать службы, которые будут за-
щищать нуждающихся граждан 
бесплатно. Или на льготных ос-
нованиях. По крайней мере, по-
шлины не надо повышать. 

Это же серьезная пробле-
ма. Если люди не смогут отстаи-
вать свои права, то те, у кого есть 
деньги, а это зачастую жулики, 
обнаглеют еще больше, что па-
рализует вообще все правоотно-
шения. Допустим, будут красть 

квартиры, а с этим ничего нельзя 
будет сделать. Подобное спрово-
цирует рост преступлений иму-
щественного характера по всей 
стране. 

Тут мы идем по абсолютно 
неправильному пути. Повыше-
ние пошлин может быть выгод-
но системе Минюста, у них де-
нег будет больше, плюс тем, кто 
занимается темными делишка-
ми, потому что если ты украл, у 
тебя есть деньги откупаться. А у 
кого ты украл, денег как раз нет. 
То есть это стимулирует и корруп-
цию в судах.

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Такой вопрос: 150 милли-

онов тонн зерна собрали рос-
сийские хлеборобы, а цена хле-
ба выросла на 38 %. В стране, 
по статистике, есть 10 миллио-
нов человек, чей доход не пре-
вышает 12—14 тысяч рублей в 
месяц. Для них это повышение 
очень существенно. Не пора ли 
переходить к госрегулированию 
цен на продукты питания, пото-
му что для большой части насе-
ления они становятся труднодо-
ступными?

Николай АРЕФЬЕВ:
— В Госдуме уже три года ле-

жит наш законопроект о государ-
ственном регулировании цен, но 
он просто не рассматривается. 
Его блокируют. При этом госу-
дарственное регулирование цен 
есть везде. В Германии 42 наи-
менования товаров народного 
потребления регулируются госу-
дарством, во Франции — 63. 

У нас же никак не хотят ре-
гулировать цены. Единственное, 
что нам удалось пробить, — про-
писать в законе о торговле, что 
если в течение месяца на 30 % 
повышается цена на какой-то то-
вар, то вводится государствен-
ное регулирование цен на эту 
продукцию. Но этой статьей пра-
вительство не воспользовалось 
ни разу, хотя цены на самые раз-
ные товары повышались и боль-
ше, чем на треть. Говорят — так 
можно разбалансировать рынок. 

Извините, ничего вы не раз-
балансируете, если на один про-
дукт ведете временные ограни-
чения по ценам. Не разбаланси-
рован же рынок в Германии. И в 
Италии, и во Франции.

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Цены на продукты ра-

стут, цены на образование ра-

стут, цены на госпошлины растут. 
Все, кто может, повышает цены. 
Сообщают, что стоимость толь-
ко обращения к врачу в Подмо-
сковье выросла с полутора ты-
сяч руб лей до трех тысяч, и это 
не предел. А большая часть на-
селения начинает экономить на 
самом насущном. 

В последнее время в об-
щественном сознании, в СМИ 
всплыл Анатолий Кашпиров-
ский. Вдруг вспомнили его. Мо-
жет, мы будем лечиться, как в 
конце 80-х — в начале 90-х? Бу-
дем «заряжать воду», и это нам 
как-то поможет? Хотя я думаю, 
что если общественное сознание 
склоняется в такую сторону, то 
ничего хорошего не выйдет.

Андрей БУНИЧ:

— Обычно общественное со-
знание тянется к «чудотворцам» 
и экстрасенсам не столько в тя-
желые, сколько в смутные вре-
мена, когда неясно, что происхо-
дит. У нас наблюдается какое-то 
двоемыслие, мы никак не можем 
понять: вроде, делаем правое 
дело, все его поддерживают. Но 
как-то делаем не совсем так, как 
следовало бы. Говорят, что необ-
ходимые реформы не проводят, 
потому что они будут непопуляр-
ны. Скажу так: все реформы, ко-
торые назрели, все у нас будут 
популярны. Они будут супер по-
пулярны! Но их не проводят.

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Мы видим, что все больше 

и больше тягот перекладывается 
на народ, все больше проблем 
решается за его счет. Это положе-
ние нужно исправлять. Что пред-
лагают по этому поводу в законо-
проектах коммунисты? 

Николай АРЕФЬЕВ:
— Во-первых, в стране дол-

жен быть баланс доходов и рас-
ходов. Когда такой баланс есть, 

то страна развивается. Когда дис-
баланс, ничего хорошего со стра-
ной происходить не может. 22 ав-
густа состоялся Международный 
экономический форум, где мы 
единогласно приняли резолю-
цию, что в стране должно быть 
планирование, должна быть же-
сточайшая ответственность за 
развитие экономики в условиях 
войны. Без этого нельзя. 

Работать без плана, на одних 
предположениях и пожеланиях 
— нонсенс. Мы все время гово-
рим о том, что надо готовить кад-
ры. Кадры за один год не подго-
товить. Необходимо возродить 
фабрично-заводское обучение, 
надо срочно восстанавливать 
профессионально-технические 
училища. Пока не поздно! 

Надо восстановить учебные 
заведения, способные давать 
действительно высшее техниче-
ское образование. Нужно ввести 
государственное ценообразова-
ние. Если этого не сделать, эко-
номика не сдвинется с места. И 
потом, о чем почему-то редко го-
ворят: Россия должна отказаться 
от влияния и воздействия между-
народных организаций, которые 
все время суют нос в наши дела. 

Это Международный валют-
ный фонд, Всемирный банк ре-
конструкции и развития, ВТО, в 
которую мы вступили не глядя. 
Они тормозят развитие страны. 
После вступления в ВТО количе-
ство выпущенных тракторов со-
кратилось до 7 тысяч в год, хотя 
в советское время их выпускали 
213 тысяч в год. Теперь 200 тысяч 
закупаем, а 13 делаем. 

Это кто дал такое указание? 
74 тысячи металлорежущих стан-
ков выпускали в стране в год, те-
перь 5—6 тысяч и закрыли почти 
все станкостроительные заводы. 
Теперь их надо восстанавливать, 
потому что без станков мы ниче-
го не сделаем. Высокотехноло-
гичное оборудование из-за рубе-
жа не дают, надо самим его про-
изводить. 

Надо отказаться от загранич-
ных «советчиков», тогда страна 
заработает. И надо убрать 15-ю 
статью Конституции, несмотря на 
то, что она затесалась в ту часть 
основного закона, которую изме-
нять нельзя. 

Надо менять, потому что у 
нас сегодня верховенство меж-
дународных законов над россий-
скими. 

Расшифровка телеэфира 
публикуется в сокращении.

Правда о статистике безработицы в России
Чиновники в России твердят: в отечественной эко-

номике страшный дефицит рабочих рук. Особенно ча-
сто дефицитом трудовых ресурсов пугает нас глава Бан-
ка России Эльвира Набиуллина. Так, выступая в Думе в 
ноябре прошлого года, она заявила: «Сейчас мы нахо-
димся в ситуации, когда экономика практически полно-
стью задействовала имеющиеся ресурсы, это касается 
и рабочих рук, и производственных мощностей, безра-
ботица в 3 %, а в некоторых регионах и того меньше».

Мол, в экономике имеет место «перегрев», её надо 
«остужать» повышением ключевой ставки. А соглас-
но последним данным Росстата, уровень безработицы 
упал до 2,6 % (в абсолютном выражении 2 млн чело-
век). Россия выглядит по этому показателю более выи-
грышно на фоне таких стран, как США (4,3 %), Велико-
британия (4,4 %), Китай (5,0 %), Германия (6,0 %) и т.д.

Но, уважаемые друзья, статистика безработицы — 
это не о степени использования трудового потенциала 
страны, это о социальной помощи тем, кто регистри-
руется в качестве безработного. Ссылки на показатель 
безработицы как индикатор степени использования 
трудовых ресурсов страны — проявление неграмотно-
сти или сознательной недобросовестности. Неиспользу-
емые в экономике России трудовые ресурсы примерно 
на порядок превышают численность официально заре-
гистрированных безработных. Официальная безрабо-
тица — верхняя часть айсберга незадействованного в 
стране человеческого потенциала. А официальной ста-
тистикой безработицы можно управлять. Прежде всего, 
определяя величину и правила раздачи социальных по-

собий по безработице. В тех же США или Германии ве-
личина пособий весьма значительная. Это стимулиру-
ет граждан регистрироваться в качестве безработных.

В Германии пособие по безработице составляет при-
мерно 60 % (для одиноких) или 67 % (для семейных) 
последнего заработка и платится от 6 до 24 месяцев. 
Специальных ограничений каким-либо органом власти 
минимального или максимального размера пособия не 
предусмотрено.

Размер пособия по безработице в США варьирует-
ся от 150 до 650 долларов в неделю. В среднем же по 
стране пособие составляет 300 долларов в неделю (при-
мерно треть от средней по США зарплаты). Конкретный 
размер выплат зависит от того, сколько человек зараба-
тывал на прошлой работе.

Максимальный размер пособия по безработице во 
Франции равен 6 161 евро в месяц. Но такие суммы по-
лучает очень маленькое количество людей. Зачастую 
безработным выплачивается пособие в пределах от 
1 000 до 1 500 евро в месяц. О таких деньгах в России и 
обычный работающий человек мечтать не может.

А теперь обратимся к России. Максимальное посо-
бие по безработице сейчас составляет 12 130 рублей, 
минимальное — 1 500 рублей. Граждане начинают по-
лучать пособие с первого дня признания их безработ-
ными, то есть с момента регистрации в центре занято-
сти. Первые три месяца выплачивается не более 12 130 
рублей, а последующие три месяца — не более 5 000 
руб лей. Копейки на фоне пособий в США и других стра-
нах Запада. Как правило, наши сограждане пользуют-

ся биржей труда (которую правильнее назвать пунктом 
раздачи пособий) первые три месяца. А потом «овчинка 
выделки не стоит». Вот вам и секреты, почему в России 
безработица ниже, чем на Западе или в Китае.

Вношу рациональное предложение в правитель-
ство РФ: опустите величину пособия по безработице до 
1 тысячи рублей. И тогда безработица исчезнет. Нет — 
не из жизни, а из статистики. Тогда у Набиуллиной по-
явятся все основания повысить ключевую ставку до 50 
процентов.

Валентин КАТАСОНОВ, 
«Завтра»
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(Окончание. Начало на стр. 4).

Этот проект орловская коман-
да успешно защитила в Москов-
ской школе управления «Скол-
ково». Планируется создать мас-
штабный туристический марш-
рут, объединяющий все районы 
города. 

— Будет создана специаль-
ная тропа, которая позволит до-
браться из любой точки города в 
центр пешком, при этом можно 
будет посетить различные музей-
но-познавательные зоны. Всего 
таких зон будет порядка 40. Мы 
решили сделать акцент на набе-
режные, — пояснил заместитель 
мэра. — На данный момент бла-
гоустроено порядка 16 киломе-
тров набережных. К 2030 году 
планируется развить 26 киломе-
тров. В каждой из зон будут уста-
новлены арт-объекты, фотозо-
ны, информационные стенды с 
QR-кодами. Концепция получи-
ла название Тайны живого Рус-
ского языка, поэтому будет мно-
го информации о живом русском 
языке, его удивительном благо-
звучии, уникальности. В каждой 
зоне будет своя тематика — исто-
рическая, литературная. 

Как гончар работает с гли-
ной, создавая шедевры гончар-
ного искусства, так и литератор, 
поэт и писатель виртуозно вла-
деет русским языком. И тема раз-
вития русского языка, литератур-
ных традиций в нашем городе бу-

дет главной. Будем использовать 
программу аудиогида «Орел ту-
ристический». Стоит лишь наве-
сти телефон на QR-код в назва-
нии улицы, и можно будет узнать 
ее историю. 

В Орле и Орловской области 
немало туристических изюми-
нок. Это и ливенская гармошка, 
и мценские кружева, и плешков-
ская игрушка, и удивительный 
колокольный звон, а сколько га-
строномических изысков — ор-
ловское мороженое, орловский 
хлеб, ароматные сыры и гурьев-
ская каша, блюда, приготовлен-

ные по рецептам великих орлов-
ских писателей. Не случайно га-
строномические фестивали, ко-
торые проходят в нашей обла-
сти, привлекают столько гостей. 
Все эти проекты в сфере туризма, 
призваны привлечь в наш регион 
как можно больше путешествен-
ников. 

В завершении брифинга его 
ведущие ответили на вопросы 
журналистов. Один из вопросов 
— о развитии муниципальных го-
стиниц. Как развивать туристиче-
скую индустрию в нашем регио-
не, если крупные гостиницы го-

натуры в многочисленных путе-
шествиях. Многие полотна соз-
даны по впечатлениям многочис-
ленных поездок в различные го-
рода Европы и мира. В них изо-
бражена современная жизнь ме-
гаполисов, где люди одинаково 
сталкиваются как со сложностя-
ми, так и с простыми человече-
скими радостями.

Вот люди идут по улице, ут-
кнувшись в гаджеты, толпа горо-
жан, ждущих автобус на останов-
ке, беззаботные веселые дети, 
две подруги, спешащие по сво-
им делам... Сюжеты, казалось 
бы, просты и понятны, но сто-
ит приглядеться, понимаешь, в 
каждой картине заложен свой 
смысл, каждая — заставляет зри-
теля задуматься, задать вопросы: 
как мы живем, с какими пробле-
мами сталкиваемся. Герои поло-
тен погружены в свой собствен-
ный мир, в свои размышления, 
заставляя поразмышлять и зри-
теля, провести внутренний ди-
алог. Событий так много, мир 
стремительно развивается, и со-
временному человеку не хвата-
ет времени подумать, а правиль-
но ли он живет, по той ли дороге 
идет. У каждой картины своя па-
литра красок — где-то более яр-
кие цвета, где-то приглушенные.

Несколько слов о художни-
ках. Андрей и Николай являют-
ся основоположниками направ-
ления «Интеллектульный реа-
лизм» в отечественном изобра-
зительном искусстве. В поле зре-
ния художников — противоре-
чия и проблемы, с которыми се-
годня сталкиваются современ-
ные люди.

— Интеллектуальный реа-
лизм в живописи — это художе-

ственное направление совре-
менного искусства, возникшее на 
рубеже 20 и 21 веков. Это движе-
ние возникло в стремлении ут-
вердить академическую тради-
цию и противопоставить её но-
вым течениям в искусстве. Ре-
ализм — это отражение реаль-
ности, — поясняет Андрей Дми-
триенко. — Важным критери-
ем работ является наличие до-
полнительных смыслов. У каж-

дой картины свой подтекст. Мы 
с братом — выпускники Санкт-
Петербургской академии худо-
жеств имени Ильи Репина. Для 
нас важно сохранить преем-
ственность традиций русской ре-
алистической школы...

Современный мир — поверх-
ностный, люди не углубляются в 
ту информацию, которую полу-
чают. А картина дает более глу-
бокую картину мира, позволя-
ет найти дополнительные смыс-
лы. Вот на одной из картин две 
отдыхающие девушки. Баналь-
ный, казалось бы, сюжет. А в углу 
картины не дорисован мальчик 
(виден лишь его силуэт). Девуш-
ки его не видят, смотрят в теле-
фон, не замечая ничего вокруг. 
Эта проблема современности, се-
годняшнего дня — цифровая за-
висимость и цифровое одиноче-
ство. Люди перестали смотреть 
друг другу в глаза. 

Важно, чтобы эту выставку по-
смотрели школьники, студенты. 
Картины воздействуют на чело-
века, подталкивают к правиль-
ным действиям, тонко, ненавяз-
чиво, вовлекая зрителя в мысли-
тельный процесс. Наше творче-
ство посвящено чувствам, эмо-
циям.

В Орле мы проводим выстав-
ку впервые. До этого наши кар-
тины были выставлены в Рязани, 
в Пензе. Любимая картина? Еще 
не написана.

Экспозицию можно посмо-
треть до 13 октября.

Юлия РЮТИНА.

КУЛЬТУРА

Ливенский ГК КПРФ выража-
ет искренние соболезнования 
секретарю партийного отделе-
ния № 30, члену горкома, Ку-

дрявцеву Николаю Вячеславо-
вичу по поводу смерти отца.

Поздравляем!

ВИРИЧЕВА 
Сергея Анатольевича,

первого секретаря 
Верховского РК КПРФ, —

 с юбилеем!
Орловский обком КПРФ, 

Верховский РК КПРФ.

*     *     *
МОСЯКИНУ 

Елену Алексеевну,
секретаря 

партотделения № 26, —
с юбилеем!

Мира, счастья, 
благополучия!

Орловский обком КПРФ,
Заводской РК КПРФ, 

п/о № 26.

*     *     *
ЛЕБЕДКИНА 

Юрия Викторовича!

*
ЕРМАКОВА 

Евгения Петровича!
*

ЧУПАХИНУ 
Валентину Николаевну!

Советский РК КПРФ, 
п/о №№ 51, 53, 54

*     *     *
ЯШКИНА 

Сергея Владимировича!
Орловский РК КПРФ, 

п/о № 8.
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— выставка с таким названи-
ем открылась в Орловском му-
зее изобразительных искусств. 
Авторы — художники из Санкт-
Петербурга, братья Андрей и Ни-
колай Дмитриенко.

На выставке представлено 
более 20 крупноформатных мно-
гофигурных работ, а также этю-
ды, написанные художниками с 

Все флаги в гости будут к нам!
Задача — привлечь туристов

Интеллектуальный Интеллектуальный реализмреализм

рода выставляются на торги? Вот 
что сказал, отвечая на вопрос ру-
ководитель областного департа-
мента по проектам развития тер-
риторий А. Г. Карпов:

— Безусловно, действующая 
гостевая структура должна соот-
ветствовать туристическому по-
току. В рамках национального 
проекта государство определя-
ет своим приоритетом наращи-
вание гостевой инфраструктуры, 
есть программы поддержки воз-
ведения модульных и капиталь-
ных строений. А также програм-
ма поддержки крупных гостиниц 
— от 120 номеров: да, надо обе-
спечить заметный рост туристи-
ческого потока. Но и управляю-
щие этими гостиницами струк-
туры должны подстроиться под 
реальный рынок. Вкладывать 
средства, обновлять номерной 
фонд. Это вызов для тех управ-
ленцев, которые ответственны 
за это направление. конкретно 
за гостиничный комплекс. 

Проблема непростая. Она 
требует совместных усилий как 
региональной, так и муници-
пальной власти. Мы надеемся, 
что удастся найти инвестора и 
решить данные проблемы. Кста-
ти, по статистике в последние 
годы снизилась доля людей, за-
селяющихся в отели ниже трех 
звезд. А раз есть спрос, должно 
быть и достойное предложение.

Юлия РЮТИНА.
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